
ВОЗВРАЩАТЬСЯ –  
НЕ ПЛОХАЯ ПРИМЕТА

Барьерист Сергей Шубенков стал вторым на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Бирмингеме.

Не прошло и двух недель, как серебряный призер чемпио-
ната мира 2017 года в Лондоне Сергей Шубенков вернулся в 
Англию. На этот раз он стартовал в Бирмингеме, где 20 авгу-
ста состоялся очередной этап «Бриллиантовой лиги».

В беге на 110 метров с барьерами алтайский легкоатлет 
показал результат 13,31 секунды и уступил только рекордсме-
ну мира на этой дистанции американцу Ариесу Мерритту. На 
финише их разделили всего 0,02 секунды. Замкнул тройку 
призеров Девон Аллен из США – 13,40.

Шубенков, выступающий на международных стартах в 
нейтральном статусе, обеспечил себе выход в финал «Брил-
лиантовой лиги», который пройдет 1 сентября в Брюсселе.

«ПОДРАЛСЯ» С КОЛЛЕГАМИ
Представитель ГУ МВД России по Алтайскому краю 

Александр Суховерхов выиграл три медали на XVII Все-
мирных играх полицейских и пожарных.

Соревнования проходили с 6 по 16 августа в Лос-
Анджелесе. В них приняло участие более 8000 спортсме-
нов из 70 стран. В составе сборной команды силовых струк-
тур России Dynamo – Russian police выступал представитель 
Главного управления МВД России по Алтайскому краю, под-
полковник внутренней службы, мастер спорта международно-
го класса по каратэ Александр Суховерхов. Он принял уча-
стие в двух видах единоборств: тхэквондо и каратэ.

На пути к финалу по тхэквондо ВТФ алтайский полицей-
ский одержал волевые победы над соперниками из США и 
Мексики. В финале Суховерхов уступил в дополнительном 
раунде сопернику из Испании и завоевал серебряную ме-
даль.

В каратэ Александр выиграл две золотые медали. В дис-
циплине кумитэ Суховерхов стал победителем, одержав по-
беды над соперниками из Малайзии, Мексики и Израиля. Так-
же он помог сборной России выиграть турнир по командному 
кумитэ. Наши спортсмены в четвертьфинале обошли коман-
ду Франции, в полуфинале разгромили американцев, а в фи-
нале взяли верх над бразильцами.

Всего по итогам XVII Всемирных игр полицейских и пожар-
ных сборная команда МВД России завоевала 206 медалей – 
127 золотых, 45 серебряных и 34 бронзовых.

ПРОРВАЛИСЬ!
Семья Подпальных из Барнаула нашла возможность 

выступить на международных соревнованиях, несмотря 
на действующее отстранение всех российских паралим-
пийцев.

В августе 2016 года исполком Международного паралим-
пийского комитета (IPC) исключил из своих рядов Паралим-
пийский комитет России из-за допингового скандала по ито-
гам доклада Ричарда Макларена. Российские спортсмены ли-
шились возможности соревноваться на официальных стар-
тах за пределам своей страны. Однако уже больше 20 лет 
проводятся Всемирные игры низкорослых, оргкомитет кото-
рых активно сотрудничает с IPC, но не подчиняется ему на-
прямую. При этом соревнования имеют высокий междуна-
родный статус.

Андрей и Тамара Подпальные, а также их дочь Ульяна 
стали первыми представителями России, которые приняли 
участие во Всемирных играх низкорослых за все время их 
проведения. Это были седьмые по счету Игры, они проводи-
лись 4-12 августа в канадском Гуэлфе – городе-спутнике То-
ронто. Главное условие – рост спортсменов не должен пре-
вышать 140 см.

На церемонии открытия Подпальные несли российские 
флаги, а на соревнованиях выиграли четыре медали, в их 
честь играл государственный гимн. В пауэрлифтинге Тамара 
взяла золото, Ульяна – серебро, Андрей – бронзу. Ульяна так-
же завоевала бронзу в легкой атлетике, в секторе для толка-
ния ядра она конкурировала с 20 соперницами и, установив 
личный рекорд, заняла третье место.

«КИТАЙСКАЯ СТЕНА» УСТОЯЛА
Алексей Перфильев-младший завоевал бронзу на от-

крытом первенстве Германии по настольному теннису.
Соревнования проходили 18-20 августа в Дюссельдорфе 

и собрали рекордное количество участников – более 2000 
юных теннисистов. Барнаулец Алексей Перфильев занял 
третье место среди юношей 2005 года рождения.

– На пути к медали в равной борьбе ему удалось прой-
ти многих европейцев, но сломить «китайскую стену» с пер-
вого раза не удалось, – отметил отец спортсмена, председа-
тель федерации настольного тенниса Алтайского края Алек-
сей Перфильев-старший.

Победителем турнира в этой возрастной группе стал спорт- 
смен из Китая. Эта страна является мировым лидером в на-
стольном теннисе.

Виталий УЛАНОВ, Олег ХАРЛОВ.
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РАДОСТЬ НА ПЕСКЕ
В Павловске завершился двухдневный марафон пляжного футбола,  

по итогам которого определился чемпион Алтайского края

Ярким событием все-
го чемпионата стал дебют в 
соревнованиях по пляжно-
му футболу ребрихинской 
«Смены». Эта команда бы-
стро завоевала общие сим-
патии – и зрителей, и даже 
соперников. Несмотря на то, 
что парни впервые играли на 
песке, они довольно провор-
но обращались с мячом, про-
водили красивые многоходо-
вые атаки. Сложилось впе-
чатление, что они уже дав-
но в пляжном футболе и от-
лично знакомы с нюансами 
тактики и правил игры. Ли-
дер команды Роман Бега-
ев и вовсе поразил всех сво-
ей техникой и дальними уда-
рами, за что болельщики тут 
же окрестили его «ребрихин-
ским бразильцем». «Смена» 
вела в матче с барнаульским 
«Локомотивом» со счетом 
4:0, но все же проиграла, за-
то в принципиальном матче 
с «Павловском» ребрихин-
цы добились победы – 6:3 и 
получили путевку в полуфи-
нал, где изрядно потрепали 
нервы «Грильнице», но все 
же уступили – 5:7. С дебют-
ного чемпионата «Смена» 
едва не увезла бронзу, од-
нако в матче за третье место 
опытные футболисты «Ал-

тайСоккера» спаслись от по-
ражения на последних се-
кундах основного времени, 
потом сделали это еще раз в 
овертайме, а в серии пеналь-
ти дожали «выскочек» из Ре-
брихи – 8:7.

– Спасибо павловчанам 
за приглашение на турнир по 
пляжному футболу. Мы прие-
хали получить удовольствие и 
попробовать эту игру. В нашей 
команде все играют за сбор-
ную Ребрихинского района и в 
большой футбол, и в мини, и 8 
на 8, но сейчас мы просто за-
болели бич-соккером, – гово-
рит вратарь «Смены» Артем 
Тарасов. – Костяк нашей ко-
манды составляют молодые 
ребята, практически ровес-
ники, и осенью целая группа 
ребят поедет на учебу в Бар-
наул, а кто-то уже живет там. 
Планируем в следующем го-
ду заявиться в городскую ли-
гу пляжного футбола.

Тренер-методист спорт-
комитета Павловского рай-
она Андрей Бакеев в моло-
дости играл в футбол в Усть-
Каменогорске, около десяти 
лет тренировал мальчишек, 
а сейчас сосредоточился на 
решении организационных 
вопросов в области спорта. 
Не так давно Андрей Анато-

льевич увлекся подвижны-
ми играми на песке. Он тре-
нирует сборную Павловского 
района по бич-соккеру, но его 
мечта – создать центр пляж-
ных видов спорта, где мож-
но было бы развивать также 
волейбол, регби, футтеннис. 
Бакеев вообще фонтанирует 
идеями и, что отрадно, нахо-
дит понимание и поддержку 
у властей района. В следу-
ющем году в Павловске мо-
жет состояться первый чем-
пионат края по такой экзоти-
ческой игре, как футгольф. 
Участники должны забить 
обычный футбольный мяч в 
18 лунок диаметром 53 см, 
кто сделает при этом мень-
ше ударов – тот и победил. 
В идеале для игры нужен 
ровный газон, но гонять мяч 
можно и по пересеченной 
местности, например, в ле-
су. Всероссийскую федера-
цию футгольфа возглавляет 
экс-чемпион мира по боксу 
Николай Валуев.

А еще Андрей Бакеев вы-
нашивает идею включения 
пляжного футбола в про-
грамму краевых сельских 
олимпиад.

– Это зрелищный вид, ко-
торый не требует больших 
затрат, в отличие от конного 
спорта. Для пляжного футбо-
ла нужна только площадка, – 
отмечает Бакеев. – Мы уже 
ведем переговоры с другими 
районами, интересуемся их 
мнением по этому вопросу.

В финальной встрече за 
звание чемпиона Алтайского 
края 2017 года встретились 

два барнаульских коллекти-
ва – «Грильница» и «Локомо-
тив». В сложном матче, в ко-
тором интрига сохранялась до 
последней секунды, со счетом 
3:1 победу одержали футбо-
листы «Грильницы» – 3:1.

Приз лучшего бомбарди-
ра турнира получил Вячес-
лав Веселовский из ребри-
хинской «Смены», забив-
ший восемь голов. Лучшим 
вратарем был признан Дми-
трий Лобашов из «Локомо-
тива», а лучшим игроком – 
Гурген Хуршудян из «Гриль-
ницы». В пляжный футбол 
Гурген играет всего второй 
год, но за это время достиг 
колоссального прогресса и 
уже вошел в основную обой-
му сборной Алтайского края. 
В юности он занимался гре-
ко-римской борьбой в ново-
алтайском клубе «Чемпион», 
его фактурность и выносли-
вость в пляжном футболе 
оказались козырями, кото-
рые трудно перебить.

Чемпионат края по пляж-
ному футболу проводился в 
третий раз. В 2015 году чем-
пионом стал «АлтайСоккер», 
в 2016-м – «Локомотив», в 
нынешнем – «Грильница».

На этом сезон не закон-
чен. Впереди – решающие 
игры Барнаульской город-
ской лиги пляжного футбола, 
а также участие сборной Ал-
тайского края в Суперфина-
ле международной лиги «Ев-
разия», который состоится 
24-27 августа в Кургане.

Виталий УЛАНОВ.

Игры проходили 19-20 августа на территории павлов-
ского пляжа, где оборудован специализированный ста-
дион. С каждым годом прогнозировать результаты крае-
вых соревнований по бич-соккеру становится все слож-
нее – уровень команд выравнивается. Не стал исключе-
нием и этот розыгрыш, в котором прошлогодний чемпи-
он сложил свои полномочия и появилась очень интерес-
ная новая команда.
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СУРОВАЯ ПРОВЕРКА
Хоккеисты «Алтая» провели две товарищеские 

встречи в Новокузнецке: 15 августа – с молодеж-
ной командой «Кузнецкие медведи», 16 августа – с 
грозным «Металлургом», который еще в прошлом 
сезоне выступал в КХЛ, а теперь, после исключе-
ния из элиты, готовится дать жару в высшей лиге.

У молодых «медведей» «Алтай» выиграл 3:0. Гола-
ми отметились Никита Данилов, Дмитрий Ковязин и Ар-
тем Евстифеев. Барнаульцы также были сильнее в се-
рии буллитов – 3:2.

А вот тягаться с Кузней алтайской дружине оказа-
лось не по силам. «Металлург» одержал победу со сче-
том 5:0, еще несколько раз шайба попадала в каркас 
ворот гостей. И по буллитам Кузня взяла верх – 3:1.

Тем временем «Алтай» начал продажу сезонных 
абонементов. Цена – 4500 рублей с учетом матчей 
плей-офф. Билет на игру команды в новом сезоне бу-
дет стоить 200 рублей в кассах Дворца спорта. Вос-
пользоваться правом на бесплатное посещение смо-
гут ветераны ВОВ и локальных войн (при предъявле-
нии удостоверения) и дети до 12 лет.

Напомним, хоккейный сезон в Барнауле откроется  
16 и 17 сентября. «Алтай» примет на своем льду ХК 
«Челны» из Набережных Челнов. 

С АГРАРНЫМ УКЛОНОМ
Женская волейбольная команда «Алтай» смени-

ла название и готовится к сезону, который начнет-
ся 11 октября.

В настоящее время волейболистки проходят пред-
сезонный сбор в Павловске. В команде четыре нович-
ка: Алеся Потапович из Новосибирска и воспитанни-
цы алтайского волейбола Бирута Крушинскайте («За-
ря Алтая», Заринск), Яна Кирсанова (ДЮСШ Новоал-
тайска), Дарья Соловова (ДЮСШ «Победа», Барнаул). 
Также после двухгодичного перерыва в команду верну-
лась связующая Дарья Нестеренко.

Из прошлого состава остались Алена Попова, Ксе-
ния Тишина, Вероника Обухова, Виктория Пронькина, 
Ксения Каркашина. Ведутся переговоры о продолжении 
сотрудничества с Дарьей Потаповой.

Сбор в Павловске проводит Андрей Бекетов, имею-
щий опыт работы с командами Улан-Удэ, Иркутска. По 
словам директора «Алтая» Михаила Татаринцева, клуб 
предложил ему заключить контракт, и, скорее всего, до-
говор будет подписан. Помогает Бекетову местный спе-
циалист Владимир Костюк, который тренировал коман-
ду в минувшем сезоне.

Перед началом нового чемпионата клуб заключил 
соглашение о сотрудничестве с Алтайским государ-
ственным аграрным университетом и будет выступать 
в чемпионате под названием «Алтай-АГАУ».

В зоне «Сибирь» высшей лиги «Б», как и в про-
шлом сезоне, сыграют пять команд: иркутская «Анга-
ра», «Омь-СибГУОР» из Омска, читинская «Забайкал-
ка», красноярская «Юность» и «Алтай-АГАУ». В каж-
дом городе команды проведут общие туры: 11-15 ок-
тября в Чите, 14-19 ноября в Красноярске, 21-25 де-
кабря в Омске, 17-21 января в Иркутске и 7-11 февра-
ля в Барнауле.

Два сильнейших клуба затем продолжат борьбу с  
командами из европейских зон за 1-6-е места; третья 
и четвертая команды сыграют за 7-12-е места; пятая  
команда примет участие в утешительном турнире за 
13-16-е места. Количество команд в высшей лиге «Б» 
сократилось из-за того, что в этом году до 12 клубов 
расширилась высшая лига «А», куда подняли из низше-
го дивизиона не один, а сразу три коллектива.

Виталий УЛАНОВ.

ПРЕДСЕЗОНКА

КОНТУРЫ СЕЗОНА

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Заслуженный тренер 
Литвы Ромуальдас 

Петронис, который в 
России тренировал 

уже несколько клубов, 
официально сможет 
приступить к своим 
обязанностям после 
получения рабочей 

иностранной визы. Об 
этом  рассказал директор 
клуба Михаил Панфилов.

– Недавно в СМИ появи-
лась информация, что ли-
товский специалист Рому-
альдас Петронис станет 
главным тренером «Алтай-
Баскета». Об этом уже мож-
но официально говорить?

– Вопрос уже решен.  
В сентябре он приезжает в 
Барнаул для знакомства с 
клубом и материально-тех-
нической базой, потом уедет. 
Официально по рабочей ви-
зе он сможет работать толь-
ко с января 2018 года. Тог-
да мы будем иметь на руках 
квоту на привлечение ино-
странной рабочей силы. Мы 
как раз сейчас ведем работу 
в этом направлении. И вот 
только тогда мы можем ре-
ально сказать, что этот чело-
век работает главным тре-
нером команды «АлтайБа-
скет». Сейчас он в любом 
случае будет помогать через 
ассистента тренера Евгения 
Горева, который все лето ра-
ботал с командой. Мы три 
недели провели в Павловске, 
и с 1 августа «АлтайБаскет» 
полноценно уже тренируется 
в спорткомплексе «Победа».

– Какие задачи вы ста-
вите перед тренером и ка-
кое виденье развития клу-
ба он вам предложил?

– У нас резко поменял-
ся вектор комплектования 
команды. На сегодняшний 
день привлеченных немест-
ных игроков может быть не 

более трех человек. Все 
остальные – наши воспитан-
ники. В связи с тем, что шко-
ла «АлтайБаскета» работает 
только пятый год, мы пони-
маем, рано ставить серьез-
ные задачи. Когда футболь-
ный клуб «Краснодар» играл 
с «Ахматом», то третий по-
бедный гол забил воспитан-
ник академии спорта Иван 
Игнатьев. К 2020 году пре-
зидент клуба Сергей Галиц-
кий планирует максимально 
играть своими игроками. На-
до учесть, что школа «Крас-
нодара» начала свою работу 
в 2008 году. Получается, че-
ловек реально понимает си-
туацию, что нужно дать 12 
лет на то, чтобы воспитать 
игроков для основной ко-
манды. Мы работаем всего 
пятый год, поэтому сложно 
ставить серьезные задачи. 
Результат никто не отменял, 
однако более глобальная за-
дача – создать основной ко-
стяк команды, который мог 
бы играть в ближайшие годы.

– Частный бизнес будет 
вкладываться в спорт, по-
могать командам и строить 
новые арены?

– Мы понимаем, что сейчас 
бизнес переживает не самые 
лучшие времена. Например, 
очень ярким примером бла-
городных вложений является 
Парк спорта Алексея Смер-
тина. Хотелось бы думать, 
что не самые веселые време-
на в любом случае мы пере-
живем. Другого пути у нас нет. 
Мы прекрасно знаем, что про-
фессиональным командам 
Алтайского края необходи-
мо привлекать частные инве-
стиции. Развитие будет имен-
но в этом направлении. Толь-
ко через сколько лет это вста-
нет на серьезные рельсы – по-
ка трудно сказать.

– Если не секрет, за по-
следние год-два у «Алтай-
Баскета» стало больше 
спонсоров? Бизнес стал 
обращать внимание на 
успехи команды?

– Сегодня «АлтайБаскет» 
достаточно серьезные труд-
ности в этом вопросе испы-
тывает. Субсидия из бюдже-
та Алтайского края, которую 
мы получаем несколько лет, 
спасибо, что не снижается, 
но внебюджетные вложения 
у нас очень сильно страдают. 

Партнеров у нас было не так 
много, и они сегодня как раз 
переживают трудные време-
на. Когда мы играли в первой 
Суперлиге, помощи было на-
много больше.

– С чем это связано?  
С тем, что менее элитный 
дивизион привлекает спон-
соров меньше?

– Я думаю, что это связа-
но с экономической ситуаци-
ей у тех людей, которые на 
протяжении многих лет вно-
сили большой вклад. Первая 
или вторая Суперлига – это 
в больше степени имеет зна-
чение для болельщиков.

***
Заслуженный тренер 

Литвы 52-летний Ромуаль-
дас Петронис станет вто-
рым иностранным тренером 
в российской Суперлиге-2 
(еще один – серб Йован По-
пович – возглавляет москов-
скую «Руну-Баскет»). В нача-
ле 2000-х Петронис работал 
ассистентом главного трене-
ра в саратовском «Автодо-
ре», также был помощником 
главного тренера в женской 
команде «Динамо» (Москва) 
и пермском «Урал-Грейте».

Спустя сезон работы в 
вильнюсском клубе «Сака-
лай» вернулся в 2008 году в 
Россию и до конца сезона – 
2011/2012 работал с моло-
дежной командой «Чехов-
ские ястребы». Затем тре-
нировал на Украине, в Лит-
ве, Турции, а в минувшем 
сезоне возглавлял женский 
баскетбольный клуб Astana 
Tigers из Казахстана.

Предыдущий главный 
тренер «АлтайБаскета» Ми-
хаил Терехов по окончании 
минувшего сезона ушел в 
ярославский «Буревестник».

Вячеслав КОНДАКОВ,
ИА «Амител», 15.08.2017.

Михаил ПАНФИЛОВ: 
ВОПРОС С ГЛАВНЫМ ТРЕНЕРОМ 

«АЛТАЙБАСКЕТА» РЕШЕН
Литовец Ромуальдас Петронис возглавит команду с января 2018 года

Первые официальные 
матчи в новом сезоне «Алтай-
Баскет» сыграет 15-17 сентя-
бря в Екатеринбурге, где со-
стоится квалификационный 
раунд Кубка России. Барна-
ульцы поочередно встретят-
ся с тобольским «Нефтехи-
миком», красноярским «Ени-
сеем-2» и екатеринбургским 
«Уралмашем». Победитель 
группы выйдет в 1/16 финала 
Кубка России и 22 сентября 
на своей площадке сыграет с 
командой «Химки-Подмоско-
вье», выступавшей в прошед-
шем сезоне в первом дивизи-
оне Суперлиги.

В Суперлиге-2 «АлтайБа-
скет» стартует выездными 
матчами: 24-25 октября бар-
наульцы сыграют с москов-
ской командой «Руна-Ба-
скет», а 28-29 октября –  с 
«Чебоксарскими ястребами». 
Перед своими болельщиками 
«АлтайБаскет» предстанет 
7-8 ноября в играх с магнито-
горским «Динамо».

Чемпионат Суперлиги-2 
пройдет по новой схеме. По 
географическому признаку 
14 команд разделили на две 
группы: в одну вошли «Арсе-
нал» (Тула), «Буревестник» 
(Ярославская область), «Там-
бов», «Русичи» (Курск), «Ди-
намо» (Ставрополь), «Эль-
брус» (Черкесск) и «Динамо-
МГТУ» (Майкоп); в другую – 
«Руна-Баскет» (Москва), «Че-
боксарские ястребы» (Чебок-
сары), «Уфимец» (Уфа), «Ди-
намо» (Магнитогорск), «Урал-
маш» (Екатеринбург), «Не-
фтехимик» (Тобольск) и «Ал-
тайБаскет» (Барнаул). На 
первом этапе каждая коман-
да сыграет с соперниками 
внутри своей группы по че-
тыре матча. На втором эта-
пе команды, занявшие пер-
вые четыре места, дома и на 
выезде проведут спаренные 
матчи с сильнейшим кварте-
том из другой группы. По та-
кому же принципу продолжат 
чемпионат команды, заняв-

шие на первом этапе места с 
пятого по седьмое. Соответ-
ственно, плей-офф соревно-
ваний не будет. Чемпион тур-
нира определится по очкам.

Как сообщил «АС» дирек-
тор «АлтайБаскета» Миха-
ил Панфилов, клуб отказал-
ся от участия в Кубке Сиби-
ри и Дальнего Востока, кото-
рый пройдет 5-10 сентября 
в Иркутске. За трофей будут 
бороться местный «Иркут», 
«Новосибирск» и «Спар-
так-Приморье», представ-
ляющие Суперлигу-1, а так-
же представитель Молодеж-
ной лиги ВТБ «Енисей-2» из 
Красноярска. На конец ав-
густа у «АлтайБаскета» за-
планированы две товари-
щеские встречи в Новоси-
бирске: сначала барнаульцы 
сыграют с победителем Меж-
региональной любительской 
баскетбольного лиги в зоне 
«Сибирь» «Новотэком», а на 
следующий день – с «Ново-
сибирском». Конкретные да-
ты матчей еще согласовыва-
ются, но уже существует до-
говоренность с «Новосибир-

ском», что в сентябре коман-
да приедет в Барнаул на от-
ветную встречу.

Из прошлогоднего соста-
ва в «АлтайБаскете» оста-
лись Дмитрий Приходько, 
Клим Мускулис, Илья Ашма-
ров, Сергей Перегудов, Сер-
гей Лапин и Сергей Зинкевич. 
К команде присоединились 
воспитанники алтайского ба-
скетбола Павел Мыльников, 
игравший в прошлом сезоне 
в молодежной команде Еди-
ной лиги ВТБ «Нижний Нов-
город», Антон Борисов, вер-
нувшийся из армии, а также 
большая группа выпускников 
СДЮШОР «АлтайБаскет». 
Ожидается, что в команде 
будет не более трех приез-
жих игроков. Сейчас таких в 
команде двое – разыгрыва-
ющий Дмитрий Приходько и 
центровой Василий Рыженко, 
который в прошлом сезоне в 
составе МГАФК стал чемпио-
ном студенческой лиги ВТБ и 
чемпионата Ассоциации сту-
денческого баскетбола.

Виталий УЛАНОВ.

ОСЕНЬ УЖЕ БЛИЗКО
Стал известен календарь игр «АлтайБаскета» в Кубке 

России и чемпионате Суперлиги-2 Календарь игр «АлтайБаскета» на первом этапе 
чемпионата Суперлиги-2

24-25 октября. «Руна-Баскет» (Москва) – «АлтайБаскет» 
(Барнаул)
28-29 октября. «Чебоксарские ястребы» (Чебоксары) – 
«АлтайБаскет» (Барнаул)
7-8 ноября. «АлтайБаскет» (Барнаул) – «Динамо»  
(Магнитогорск)
11-12 ноября. «АлтайБаскет» (Барнаул) – «Уфимец» 
(Уфа)
21-22 ноября. «Уралмаш» (Екатеринбург) – «АлтайБаскет» 
(Барнаул)
25-26 ноября. «Нефтехимик» (Тобольск) – «АлтайБаскет» 
(Барнаул)
15-16 декабря. «Динамо» (Магнитогорск) – «АлтайБаскет» 
(Барнаул)
19-20 декабря. «Уфимец» (Уфа) – «АлтайБаскет»  
(Барнаул)
20-21 января. «АлтайБаскет» (Барнаул) – «Чебоксарские 
ястребы» (Чебоксары)
24-25 января. «АлтайБаскет» (Барнаул) – «Руна-Баскет» 
(Москва)
4-5 февраля. АлтайБаскет» (Барнаул) – «Уралмаш»  
(Екатеринбург)
8-9 февраля. АлтайБаскет» (Барнаул) – «Нефтехимик» 
(Тобольск)



«Динамо» (Барнаул) – «Са-
халин» (Южно-Сахалинск) 1:0 
(1:0)

«Динамо»: Карюкин – Хме-
левский, Нестеренко, Сергеев – 
Худяков (Житников, 90), Стар-
ков (Грушин, 88), Погребан, До-
рошенко, Чудояков, Апалькин – 
Липин (Завьялов, 78).

«Сахалин»: Счастливцев – 
Алахвердов, Гаглоев, Евстигне-
ев (Бондарь, 82), Изотов, Коло-
мыц – Матрахов, Михалев (Мас-
ляк, 73), Сурков, Сорокин (Лаза-
рев, 90) – Первушин.

Гол: Чудояков, 33 (1:0).
Предупреждения: Соро-

кин 42, (срыв атаки). Липин, 57 
(грубая игра). Изотов, 62 (гру-
бая игра). Завьялов, 90 (грубая 
игра).

Судьи: А. Сединкин, С. Щер-
баков (оба – Омск), Д. Бобри-
нев (Новосибирск). Инспектор:  
С. Романов (Новосибирск).

16 августа. Барнаул. Стади-
он «Динамо». 3520 зрителей.

Все-таки как мало нужно бо-
лельщику! Стоило только дина-
мовцам одержать первую побе-
ду в текущем сезоне над глав-
ным аутсайдером – омским «Ир-
тышом», как число поклонни-
ков на трибунах сразу же удво-
илось. Случилось это и потому, 
что в Барнаул приехал лидер – 
«Сахалин», который вновь су-
мел собрать крепкую команду 
из «гастарбайтеров», многие из 
которых поиграли в первом ди-
визионе.

С первых минут на левом 
фланге «Сахалина» стал играть 
воспитанник «Динамо» Федор 
Первушин, и довольно активно. 
Уже на второй минуте после его 
подачи едва не поразил ворота 
хозяев Никита Сурков. И в даль-
нейшем Первушин заметно вы-
делялся движением, нагнетал 
своей активностью напряже-
ние: видно было, что ему хоте-
лось непременно сделать что-
то существенное, если не гол, 
то хотя бы помочь его созданию.

Добрых полчаса на поле шла 
упорная борьба без голевых мо-
ментов. Наконец, после розы-
грыша углового молодой дина-
мовец Артем Апалькин силь-
но пробил по воротам гостей, 
вратарь Максим Счастливцев 
отразил мяч, но подоспевший 
Денис Чудояков из вратарской 
площадки добил его в сетку во-
рот «Сахалина» – 1:0. На исхо-
де тайма активно игравший Вик-
тор Липин головой пробил чуть 
выше перекладины.

Во втором тайме «Динамо» 
заиграло быстрее, и, странное 
дело, арбитр перестал успевать 
за событиями на поле, пропу-
стил ряд моментов и вынес не-
сколько неоднозначных реше-
ний в пользу провинившихся, 
сорвав тем самым острые ата-
ки. Затем «Сахалин» перехва-
тил инициативу и к 75-й мину-
те основательно придавил ди-
намовцев к их воротам.

В одном из моментов Богда-
ну Карюкину даже пришлось со-
вершить опасный выход из во-
рот, что он, в общем-то, делает 
редко, только в самых критиче-
ских ситуациях, и выбить мяч ку-
лаком в поле. А на 85-й минуте 
Александр Гаглоев сделал ве-
ликолепную передачу на угол 
вратарской площадки Алексею 
Бондарю, подключение которо-
го прозевала динамовская обо-
рона. Защитник «Сахалина», 
казалось бы, бил наверняка, но 
Карюкин молниеносным бро-
ском в ближний угол ворот лик-
видировал опасность. Однако 
через минуту эпизод повторил-
ся, и уже другой защитник го-
стей – Илья Изотов – замыкал 
передачу, но Карюкин блестяще 

справился со своими обязанно-
стями, отразив и этот опасней-
ший удар. Сахалинцы только за 
голову хватались!

Игра динамовцев в оборо-
не и раньше-то вызывала много 
вопросов, а теперь, с переходом 
на современную модель – в три 
защитника, тем более. Какие уж 
тут могут быть мнения, когда и 
в четыре не справлялись. Хо-
тя Сергей Нестеренко сыграл, 
пожалуй, лучший свой матч за 
«Динамо» в этом году. Вот он 
смотрелся настоящим хозяином 
в своей штрафной площадке, а 
на «втором этаже» выиграл все 
единоборства.

Слишком поздно вышел на 
поле нападающий Владимир 
Завьялов, хотя на 88-й минуте 
он мог и отличиться, но в самый 
кульминационный момент стал 
останавливать мяч и потерял 
его. А длинная передача в сво-
бодную зону от Ивана Старкова 
была своевременной и точной. 
На 90-й минуте разрядил свое 
ружье Константин Погребан. 
Его выстрел под перекладину 
вратарь гостей все-таки сумел 
перевести на угловой. Послед-
ние десять минут матча смо-
трелись с большим интересом 
и тревогой, но «Динамо» уже во 
второй раз выстояло и заслужи-
ло победу.

Дмитрий ЕМЕЛЬЯНОВ, 
главный тренер «Сахалина»:

– Думаю, игра зрителям по-
нравилась. Мы знали, что «Ди-
намо» – организованная коман-
да, с ней будет непросто. У нас 
не получилось вскрыть оборону 
соперника. Но ничего страшного 
в этом нет, двигаемся дальше.

– Какие задачи у «Сахали-
на» на сезон?

– Скажу простыми слова-
ми: двигаемся от матча к матчу, 
играем всегда на победу.

Сергей ШИШКИН, главный 
тренер «Динамо»: 

– Считаю, мы принимали од-
ну из самых сильных команд в 
нашей зоне. В «Сахалине» со-
браны опытные футболисты, 
особенно в линии обороны, ин-
дивидуально сильные игроки 
есть и в нападении. Мы к этой 
игре готовились, постарались 
минимизировать собственные 
ошибки в защите и искали свои 
моменты в быстрых атаках. Воз-
можно, временами казалось, 
что играем в «бей-беги», но мы 
пытались выдергивать защит-
ников «Сахалина», чтобы по-
являлись свободные зоны. За-
били в итоге со стандартного 
положения, с игры не получи-
лось, но главное для нас – по-
беда. Оборона в целом справи-
лась со своей задачей, ну и, ко-
нечно, Богдан Карюкин нас вы-
ручил, что он делает, в общем-
то, в каждом мачте. Ребята чув-
ствуют, что на последнем рубе-
же у нас играет футболист вы-
сокого уровня, и это придает  
команде уверенности.

– По каким причинам по-
сле прошедшего сезона рас-
стались с Романом Тузов-
ским, Андреем Марковым, 
Федором Первушиным, Ро-
маном Сычевым, о котором 
весной вы комплементарно 
отзывались?

– Начну с Тузовского. Я с ним 
не хотел расставаться, но он не 
подписал с клубом контракт. 
Ему предложили определенные 
условия, и они его не устроили.

Нужно учитывать, что с это-
го года на поле должны нахо-
диться сразу два молодых 
футболиста, поэтому мы вы-
нуждены искать различные ва-
рианты в игре. Именно по этой 
причине без игровой практики 

мог остаться Марков, а в та-
ком возрасте сидеть на лавке 
и не играть, считаю, очень тя-
жело морально. Да и взросло-
му человеку надо деньги зара-
батывать.

Да, о Сычеве я хорошо отзы-
вался. Но это человек, у которо-
го просто нет здоровья. Он не 
может долго тренироваться, не 
может быстро бежать, а может 
только стоять на месте и тол-
каться – этого для футбола ма-
ло. Я видел его в играх дубля, 
там он что-то создавал в напа-
дении на уровне края и города, 
а во второй лиге совсем другие 
требования – нужно бороться, 
постоянно открываться, отраба-
тывать в обороне. Судя по его 
работоспособности на трени-
ровках, с его выходом на поле 
команда бы многое потеряла.

Первушин встречался с пре-
зидентом клуба, но в итоге за-
ключил контракт с «Сахали-
ном». Какие у него были моти-
вы, я не знаю, может быть, Федя 
посчитал, что это команда бо-
лее высокого уровня. Да и что 
нам Первушин? Сегодня вы-
шел молодой Чудояков и забил 
гол, хотя месяц проболел и тре-
нировался всего три дня. Такой 
же местный парень. У Старкова 
второе дыхание открылось, всю 
игру бегал по бровке, делал пе-
редачи и здорово сработал в от-
боре.

– В начале второго тайма 
на поле началась настоящая 
рубка, врачи только и успева-
ли выбегать на поле. Все це-
лы?

– Это называется «никто не 
хотел уступать». Слава богу, 
все здоровы. Худякову только 
нос разбили.

– Когда восстановится Де-
нис Ершов?

– Возможно, к выездным 
играм он будет готов.

«Динамо» (Барнаул) – 
«Смена» (Комсомольск-на-
Амуре) 0:0 (0:0)

«Динамо»: Карюкин – Сер-
геев, Нестеренко, Хмелевский, 
Грушин – Погребан, Худяков 
(Казанцев, 81), Старков, Чудо-
яков (Гречников, 90), Апалькин 
(Абрамов, 79) – Липин.

«Смена»: Мухин – Ращуп-
кин, Сахно, Балдин, В. Павлов 
(Харченко, 46) – Ян (Левин, 90), 
С. Павлов, Таказов (Шведюк, 
46), Павлишин, Юрченко (Ме-
режко, 76) – Базаев.

Предупреждения: Несте-
ренко, 40 (неспортивное по-
ведение). Павлов, 55 (грубая 
игра). Павлишин, 65 (грубая 
игра). Базаев, 89 (неспортив-
ное поведение). Гречников, 90 
(грубая игра). Старков, 90 (гру-
бая игра).

Судьи: А. Сединкин, С. Щер-
баков (оба – Омск), Д. Бобри-
нев (Новосибирск). Инспектор:  
С. Романов (Новосибирск).

19 августа. Барнаул. Стади-
он «Динамо». 3780 зрителей.

Матч с дальневосточника-
ми получился малоинтерес-
ным, без голевых моментов.  
В этом повинны в большей 
степени сами команды, не соз-
давшие в атаке интересных и 
острых ходов. У динамовцев 
отсутствовал признанный бом-
бардир Владимир Завьялов, и 
молодому Артему Апальки-
ну, игравшему на его позиции, 
проявить себя в полной мере 
не удалось. Виктор Липин ста-
рался, но также не создал ни 
одного голевого момента. Ну а 
если этих моментов нет, то ка-
кие могут быть голы?

«Динамо» после матча с 
«Сахалином» смотрелось ме-
нее сыгранной командой, чем 
«Смена». У комсомольчан со-
хранился небольшой чемпион-
ский костяк – Базаев, Таказов, 
Ращупкин, Харченко, Левин. 
Они и формируют командную 
игру. Много молодых быстрых 
футболистов. К тому же все они 
заметно рослее динамовцев, а 
значит, имеют преимущество 
в борьбе за верховые мячи.  
В этом компоненте игры барна-
ульцы заметно уступают и «Са-
халину», и «Смене».

За счет подвижности и ко-
мандных действий «Смене» 
удавалось больше контролиро-
вать мяч, а значит, владеть тер-
риториальным преимуществом. 
Но извлечь из него результат ни-
как не удавалось. Правда, на 
15-й минуте динамовцы допу-
стили промах в обороне, позво-
лив в своей штрафной опустить-
ся мячу на газон после сильного 
навеса. Возникло некоторое за-
мешательство, и с трудом уда-
лось накрыть удар соперника.  
У ворот «Смены» в первом тай-
ме запомнилась вылазка защит-
ника Владислава Хмелевского и 
его удар в падении головой, ко-
торый миновал створ ворот.

В перерыве встречи чество-
вали игроков «Динамо-2000», 
которые стали победителями 
финальных игр Кубка России 
МОО СФФ «Сибирь» по футбо-
лу. Два игрока из этой коман-
ды – Игорь Абрамов и Ники-
та Гречников – после переры-
ва вышли на замену и тем са-
мым дебютировали в профес-
сиональном футболе.

Во втором тайме, пожалуй, 
самый опасный момент произо-
шел на 70-й минуте у ворот «Ди-
намо», когда Богдану Карюкину 
удалось в шпагате ногой отбить 
опаснейший удар Кирилла Сах-
но. Защита «Динамо» во главе 
с Сергеем Нестеренко сыграла 
вновь самоотверженно и доби-
лась своего – 0:0.

Игра нынешнего «Дина-
мо» в сравнении с периодом 
апрель – май пока уступает, 
хотя прошло всего два месяца. 
Но что-то пока еще не верну-
лось, а что-то уже и не вернет-
ся. В атаке, например, полно-
стью отсутствует острота, на-
целенность на чужие ворота, 
скоростной дриблинг и самое 

главное – удары. Нападаю-
щие не забили за три матча ни 
одного гола. Правда, оборона 
держит свои ворота на замке.

Максим ШВЕЦОВ, главный 
тренер «Смены»:

– Наш план на игру срабо-
тал. В этом году у нас проис-
ходит смена поколений, идет 
большое омоложение состава. 
Поэтому мы действуем, прежде 
всего, от соперника. Строгая 
игра в обороне с поиском шан-
сов на успех в контратаках. Мы 
так играем и так будем играть, 
пока наша молодежь не при-
трется к уровню второй лиги и 
не почувствует определенную 
долю мастерства. Сегодня я 
доволен вторым таймом, пони-
манием футболистами своих за-
дач и выполнением тренерской 
установки. Ничья в Барнауле – 
это хороший результат.

Сергей ШИШКИН, главный 
тренер «Динамо»:

– Мы готовились к тому, что 
будет тяжелая и вязкая игра. 
Мы знали, что «Смена» прак-
тически все матчи играет вто-
рым номером, за счет сво-
их оборонительных действий  
команда ищет ошибки сопер-
ника. Мы были к этому готовы 
– сегодня у нас была конструк-
тивная игра, моментов и под-
ходов к воротам было боль-
ше, чем у соперника. В ата-
ке сегодня у нас играла мо-
лодежь – Апалькин и Чудоя-
ков. Они проводят только вто-
рую игру в стартовом составе, 
им еще предстоит притереться 
ко второй лиге. Были у нас мо-
менты в первом тайме, во вто-
ром нам стало тяжелее. Бы-
ло видно, что «Смена» игра-
ет на результат, задача была у 
них не пропустить, они выдер-
жали свою тактику. Во втором 
тайме наша молодежь под-
устала. Перед игрой у нас про-
изошел форс-мажор: Григорий 
Дорошенко на разминке полу-
чил травму. Пришлось опера-
тивно вмешиваться в состав, 
переводить Старкова в центр 
поля. Наша игра поменялась. 
Стало не то, что мы предпола-
гали, мы старались, в обороне 
больших ошибок не возника-
ло. В концовке матча «Смена» 
за счет своих аутов нас немно-
го потерроризировала, поэто-
му было опасно, но мы с этим 
справились. Сыграли на ноль 
третью игру подряд. Результа-
том я не очень доволен.

– Лазарет помимо Доро-
шенко пополнил еще и Вла-
димир Завьялов?

– Да, на прошлой игре Вла-
димир, оказывается, сломал 
палец. Сначала он говорил, что 
будет принимать участие в се-
годняшней игре, но на предыг- 
ровой тренировке не смог 
одеть бутсу. Палец распух, 
весь синий – перелом есть пе-
релом. Он хотел выйти, но это 
очень тяжело, травма не дава-
ла бы ему играть в полную си-
лу.

– Сроки восстановления 
футболистов известны?

– У Дорошенко не знаю, на-
сколько серьезная травма, по-
этому не могу сказать. А у За-
вьялова перелом не срастется 
за три дня. Поэтому на выезд-
ные игры нам будет проблема-
тично искать нападающих: их у 
нас не так много, будут пробле-
мы в атаке.

– Когда увидим на поле 
новичка Антона Киселева?

– Когда сможет играть Ки-
селев, сказать не могу. У него 
уже полтора месяца что-то бо-
лит и болит, болит и болит. Это 
и врачи подтверждают, какое-
то сухожилие воспаленное. 
Я, честно говоря, таких травм 
в жизни не видел, но раз но-
га болит и не дает ему бежать, 
значит, это болячка серьезная. 
Антон занимается по индиви-
дуальной программе.

– Какое дальнейшее раз-
витие этой ситуации? 

– Без понятия. У нас сегод-
ня дебютировала наша мо-
лодежь – чемпионы Сибири. 
Вышли на замену. Игорь Абра-
мов хорошо вписался в игру, 
не испугался, пошел сразу в 
бой. Где-то даже пытался обо-
стрять ситуации. Это говорит 
о том, что есть у нас резерв, 
который мы будем потихоньку 
подтягивать, наигрывать. А у 
второго молодого Никиты Греч-
никова не было шансов проя-
вить себя за короткий отрезок 
времени.

– Он получил желтую кар-
точку. 

– Уже вписался в игру.  
В протоколе отмечен и в стати-
стике есть. Молодежью боль-
ших задач не решишь, но их 
нужно наигрывать.

– Показалось, что вы 
поздно начали замены.  
С чем это связано? 

– Я сомневался насчет на-
шей молодежи. Футболисты 
только вчера приехали с турни-
ра, пришли к нам на предыгро-
вую тренировку. В каком они со-
стоянии, я не знал. Просто уви-
дел, что у Чудоякова и Апаль-
кина запас энергии и сил уже 
исчерпался, и посчитал, что 
15 минут молодые футболисты 
все же выдержат. Но и Никита 
Казанцев мог бы за то время, 
что он провел на поле, решить 
моменты поинтереснее, чест-
но говоря. Сегодня каких-то 
особых усилений в атакующие 
действия у нас попросту не бы-
ло. Может, поэтому мы не смог-
ли додавить соперника.

У нас большая потеря, что 
не играет Ершов. Он отыграл 
весь прошлый сезон, это уже 
оббитый молодой игрок. Был 
бы сейчас у нас в обороне Ер-
шов, в атаку вышел бы опыт-
ный футболист.

Валерий ЛЯМКИН.
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МЯЧ – НА ЦЕНТР

Сезон 2017/2018. ФОНБЕТ – Первенство России по футболу  
среди клубов ПФЛ. Группа «Восток»

М Команда И В Н П Р/М О
1 «Сахалин» (Южно-Сахалинск) 4 3 0 1 6-3 9
2 «Динамо» (Барнаул) 3 2 1 0 2-0 7
3 «Зенит» (Иркутск) 3 2 0 1 4-2 6
4 «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) 4 1 2 1 2-3 5
5 «Чита» (Чита) 3 0 1 2 1-4 1
6 «Иртыш» (Омск) 3 0 0 3 1-4 0

ВОРОТА НА ЗАМКЕ
Футболисты барнаульского «Динамо» в трех стартовых матчах чемпионата не пропустили ни одного мяча

16 августа. 3-й тур: «Иртыш» – «Смена» 0:1. «Динамо» – «Са-
халин» 1:0. 19 августа. 4-й тур: «Иртыш» – «Сахалин» 1:2. «Чи-
та» – «Зенит» 0:1. «Динамо» – «Смена» 0:0.

В первом туре пробить динамовского капитана Богдана 
Карюкина на последнем рубеже не смогли игроки омского 
«Иртыша», а затем и более серьезные соперники – «Саха-
лин» и действующий чемпион восточной зоны – «Смена» из 
Комсомольска-на-Амуре.

Фото Виталия УЛАНОВА.
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СТАРАЯ ГВАРДИЯ

(Окончание .  Начало  
в № 30).

Подъем  
с переворотом
– Уже в следующем го-

ду – 1982-м – вас перевели 
в «Урожай».

– Добровольно-принуди-
тельно предложили возгла-
вить, и сопротивляться было 
бесполезно. В один день пе-
ревели и утвердили в крайко-
ме партии: «Это твое! Село ты 
знаешь, селян любишь, рабо-
тать умеешь. Давай!». Жал-
ко было оставлять свою преж-
нюю работу, но и на новом ме-
сте, в кресле председателя, я 
уже знал, чем буду занимать-
ся. Прежде всего, хотелось, 
чтобы на селе были условия 
для занятий спортом у под-
растающего поколения. Зада-
ча была поставлена, и за три 
года в районах края мы откры-
ли более 30 ДЮСШ! Было не-
просто, но мы очень грамот-
но составили все документы 
и за счет средств социально-
го страхования и централизо-
ванных фондов колхозников 
содержали эти спортшколы.  
А у нас их в крае было – ого-го! 
Открывали, конечно, где есть 
кадры и спортивная база, а ру-
ководитель района – опытный 
хозяйственник. Потом ведь, 
когда в краевую спартакиаду 
спортивных обществ ввели за-
чет по ДЮСШ, мы оказались 
к этому процессу уже готовы. 
Нас этим было не испугать!

– И тут грянула пере-
стройка, которая застала 
всех врасплох…

– Да уж, с нее все и нача-
лось. Была сломана стройная 
система в масштабах страны. 
Да, кто-то выиграл, но общее 
дело пострадало. Фонд соци-
ального страхования пере-
стал поддерживать не толь-
ко сельские ДЮСШ, но и кра-
евую спортшколу. На каждых 
500 работающих полагалась 
ставка методиста физкульту-
ры. Ведь скольких энтузиа-
стов спорта могло обеспечить 
работой только одно крупное 
промышленное предприятие, 
такое как завод транспортно-
го машиностроения или мо-
торный! Десятки! И все это 
разом было уничтожено. Фи-
нансирование важной отрас-
ли, воспитывающей молодое 
здоровое поколение, прекра-
тилось. Тут даже обсуждать 
нечего.

Большое дело
– Проведение сельских 

олимпиад – это огромная 
организационная работа 
с привлечением большо-
го числа специалистов. Как 
все это удавалось?

– Были неравнодушные, 
отзывчивые люди на местах. 
Можно хоть сколько фонта-
нировать идеями, но если по-
нимания на местах не найти, 
ни одна из них не сработа-
ет. Первую краевую зимнюю 
сельскую олимпиаду в 1984 
году помогли провести опять 
же ключевцы. В краевой спар-
такиаде спортивных обществ 
«Урожай» к 1983 году усту-
пал уже в зимних видах спор-

та «Буревестнику» и «Зени-
ту», не говоря уже о «Труде» 
и «Динамо». Нужно было под-
тягивать зимние виды, и для 
этого мы задумали провести 
сельскую зимнюю олимпиа-
ду как своеобразный смотр 
своих резервов для укрепле-
ния сборной «Урожая» по ви-
дам спорта. Что ж, идея хоро-
шая, своевременная. Заодно 
и спортивную базу можно бы-
ло укрепить. Тогда средства 
под такие крупные меропри-
ятия выделялись, и через год 
в Ключах уже была построена 
хорошая лыжная база. Олим-
пиада прошла успешно и ста-
ла традиционной.

Появился интерес среди 
руководителей районов, кото-
рые предлагали в проведении 
олимпиад свои услуги и при-
сылали в крайспорткомитет 
гарантийные письма с прось-
бами помочь в финансирова-
нии. Мы даже отдавали пред-
почтение не тем, у кого уже 
была хорошая база для про-
ведения масштабных сорев-
нований, а наоборот – чтобы 
построить современные спор-
тивные сооружения. Перечис-
ляли средства на районы, а те 
уже сами строили. Например, 
в Залесово ничего не было на 
тот период времени. Стадион 
сделали, лыжную базу постро-
или, хоккейную коробку. И все 
это осталось до сих пор благо-
даря тому, что туда назначили 
олимпиаду. Теперь Залесов-
ский район на зимних олим-
пиадах всегда в десятке луч-
ших, а его ведь не сравнить 
с такими грандами, как Бий-
ский, Шипуновский, Благове-
щенский, Ключевский, Ребри-
хинский, Тальменский и Пав-
ловский районы. На годы впе-
ред места проведения олим-
пиад были расписаны. Полу-
чить их было престижно и вы-
годно.

В то время и грех жало-
ваться было на проблемы. По-
нятно, денег не хватало всег-
да. Но все работало, было от-
лажено. Очень хорошо по-
могали энтузиасты спорта на 

местах, оставалось только их 
заметить и отметить, помочь.  
У нас в «Урожае» склады для 
инвентаря были, который мы 
получали из Москвы центра-
лизованно. У нашего пред-
седателя крайспорткомитета 
Владимира Левина были хо-
рошие связи там. Через него 
мы заказывали значки и ме-
дали к каждой сельской олим-
пиаде. Московский художник 
разрабатывал дизайн, и там 
же все нам отгружали. Прав-
да, все это я вез в Барна-
ул на своем горбу, но это бы-
ли очень важные спортивные 
атрибуты, необходимые. И до 
объединения в ВДФСО про-
фсоюзов мы постоянно зака-
зывали значки и медали, кото-
рые сейчас стали уже музей-
ными экспонатами.

– Чем отличаются сель-
ские руководители от го-
родских?

– Сельские заметно от-
личаются своими человече-
скими качествами. Они бо-
лее отзывчивы, вниматель-
ны, уважительны. Ярким при-
мером служения интересам 
своих граждан являлся пер-
вый секретарь Ключевского 
райкома партии Виктор Дми-
триевич Чернеев. Он сам за-
ходил в Барнауле в краевой 
совет «Урожай» с просьба-
ми рекомендовать ему спе-
циалистов – тренеров по лег-
кой атлетике и лыжным гон-
кам. Гарантировал им жилье 
и зарплату. Заинтересован-
ный человек. Поэтому и ста-
дион в Ключах был замеча-
тельный, и команды крепкие, 
всегда боролись за медали. 
Спортивные традиции всег-
да у них были яркими: доста-
точно вспомнить легкоатлетов 
Владимира Кондратенко, Га-
лину Шульженко, Владимира 
Батрака. Не случайно все это.

– Самая сложная из сель-
ских олимпиад?

– Зимняя в селе Лесном 
Бийского района. Мы ожи-
дали, что очень трудно бу-
дет разместить и накормить 
столько людей сразу в одном 

хозяйстве, но решили все же 
поддержать район. Получи-
лось перенаселение, но все 
равно справились со всеми 
задачами. Летние олимпиады 
провести проще: интернаты и 
школы пустые, можно в пио-
нерском лагере людей раз-
местить между сменами, пока 
еще заезда детей нет. А зимой 
детей приходится отправлять 
на неделю на каникулы, сдви-
гать учебный процесс. Это в 
разы труднее: нужно с кра-
евым и районным отделами 
образования договариваться. 
Были и природные катаклиз-
мы: оттепели, бураны и силь-
ные морозы.

– Какие задачи в прове-
дении сельских олимпиад 
являются главными?

– Во-первых, расшире-
ние географии соревнований 
и интереса к ним, во-вторых, 
создание и укрепление ма-
териально-технической ба-
зы в районах, в-третьих, по-
вышение массовости, и 
в-четвертых, мастерства, вы-
явление лучших сельских 
спортсменов.

– Как меняется ситуация 
в структуре проведения со-
ревнований?

– Согласно времени. 
Отчего-то приходится отказы-
ваться. Например, долгое вре-
мя у нас в программе летних 
олимпиад был конный спорт, и 
в советский период около 20 
команд участвовало. Но сей-
час одна лошадь стоит мил-
лион рублей, да и кто ее даст: 
ведь надо транспортировать 
ее к месту соревнований, кор-
мить, уход нужен. В этом году 
в финале всего пять команд 
выступили, а за первое место 
начисляются те же 350 очков. 
Когда в других видах спорта 
участвуют по 45 команд. Да 
и в программе Всероссийских 
сельских летних спортивных 
игр конного спорта нет. Вот и 
приходится от него отказать-
ся.

А вот городошный спорт 
раньше у нас был непо-
пулярен: всего несколько  

команд. Включили его в про-
грамму олимпиады. У нас во-
обще в программе нет экзоти-
ческих видов спорта, а только 
те, что популярны и доступ-
ны для селян. В городки игра-
ют и стар и млад, сейчас уже 
в 30 районах есть свои коман-
ды, и это очень приятно: зна-
чит, хорошее решение бы-
ло принято. Из последних ви-
дов, что мы включили в про-
грамму, – пляжный волейбол. 
Играют мужские и женские  
команды, очень доступный 
вид для всех. А вот греко-рим-
ская борьба у нас не пошла, 
пришлось отказаться.

Сельский спорт – 
на передовой

– Какова реакция ЦС 
«Урожай» на ежегодное про-
ведение на Алтае сельских 
олимпиад?

– На следующий год пред-
седатель ЦС «Урожай» Вла-
димир Евдокимович Смирнов 
хотел бы побывать на Алтае. 
Об этом мы с ним говорили 
совсем недавно. На всех со-
вещаниях, конференциях нас 
ставят в пример. Давно, прав-
да, из Москвы к нам никто не 
ездил. А было дело – любили 
приезжать. Помню, и знамени-
тый хоккеист Александр Рагу-
лин был. Начальник район-
ной милиции ему свою белую 
фуражку подает – распишись! 
Александр Павлович распи-
сался, и тут же еще один под-
ходит в белой рубашке – да-
вай! Палыч прямо на спине у 
него поставил автограф!

– Что важных гостей 
больше всего удивило?

– Масштаб соревнований. 
Этого они даже предположить 
не могли! Ну и, конечно, вни-
мание к ним. Это все любят. 
Но зато они поняли, что это не 
какое-то постановочное меро-
приятие, когда людей толпой 
куда-то сгоняют. А тут стади-
он битком! Семьями, с деть-
ми пришли, и для всех это со-
бытие!

– Пример Алтая ведь 
подстегнул соседей прово-
дить соревнования среди 
сельских спортсменов?

– Это так, конечно, но мас-
штабы несопоставимы! У нас 
во главе всего сразу был се-
кретарь крайкома партии, 
сейчас – губернатор края, а в 
Томской области или Красно-
ярском крае – председатели 
спорткомитетов. Поэтому из-
начально подходы и видимые 
результаты, резонанс, реше-
ние задач – разные. Сейчас у 
нас основной задачей являет-
ся сохранение наработанных 
традиций, мотивации в райо-
нах. Но сделать это с каждым 
годом будет все труднее.

– Связано ли это с 
упразднением краевого 
спортивного клуба «Уро-
жай»?

– В первую очередь ведь 
краевой спортивный клуб 
«Урожай» и был создан для  
координации и руковод-
ства сельским спортом, про-
ведением сельских олимпи-
ад. Этот клуб существовал за 
счет средств краевого бюдже-
та, имел три штатные едини-
цы – председателя, инструкто-
ра и бухгалтера, кабинет и те-
лефон. Годовой бюджет клуба 
– 700 тысяч рублей отдельной 
строкой в управлении сель-
ского хозяйства по Алтайско-
му краю – «На поддержку физ-
культурного движения на се-
ле». Вдвоем – я и Юрий Бу-
заев – мы ежедневно занима-
лись этими вопросами, по те-
лефону поддерживали связь 
со всеми районами края. Те-
перь, когда спортклуб упразд-
нили, а деньги направили на 
управление спорта и молодеж-
ной политики, ситуация изме-
нилась. Ведь этими вопросами 
нужно заниматься не от случая 
к случаю, а ежедневно.

Казалось бы, сохраните 
спортклуб как отдел по разви-
тию физкультуры и спорта на 
селе в самом управлении, и 
ничего бы не изменилось. Но 
этого не произошло. И теперь 
меня просят, чтобы я прихо-
дил и помогал как обществен-
ник. Я, конечно, прихожу и по-
могаю. Вот недавно, зимой, я 
три месяца подряд занимался 
вопросами подготовки сбор-
ной края для участия во Все-
российских зимних соревнова-
ниях сельских спортсменов в 
Бердске. Каждый день до обе-
да занимался всеми вопроса-
ми, и результата добились хо-
рошего – восьмое место в Рос-
сии в общем зачете.

– Ну а дальше-то что? Так 
и будем в авральном поряд-
ке решать вопросы?

– Для этого дела нужен 
фонд заработной платы, что-
бы за работу платить. А если 
его нет, то так и будут авралы. 
А отделам по видам спорта, по 
большому счету, и заниматься 
этим некогда, их бумагами за-
валили. Отчетность ведь никто 
не отменял. Хочется надеять-
ся, что, несмотря на все слож-
ности, будет принято разумное 
решение, которое позволит со-
хранить многолетний опыт и 
богатые традиции проведения 
сельских олимпиад.

Валерий ЛЯМКИН.

СЕЛЬСКИЙ СТАРОСТА
Ветеран алтайского спорта Владимир Канунников вспоминает о днях минувших и размышляет  

о проблемах развития спорта на селе

Барнаул. 3 декабря 2013 года. Владимир Канунников участвует в эстафете олимпийского огня зимних Игр в Сочи.


